

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de S. m. á 8 n.

Teléfono núm. 190.

AÑO III.

Palma Lunes 12 de Junio de 1893

NÚM. 753

Notas taurinas

DESDE LA BARRERA

Valiente cuadrilla para lidiar toros en *Tanger*, en China ó en el mismo Congo. Estuvo el maestro valiente y buen mozo en quites, en bregas, matando y en todo; mas la genticilla que trae Manolo ni pincha ni corta y vale bien poco: Mas vamos al grano y basta de exordio.

A las cuatro y media en punto ocupa la presidencia, seguido de un numeroso Estado Mayor municipal, el Gobernador D. Victoriano Guzman.

Que aunque es del mismo Palencia es galante y es torero y ayer fué á la presidencia para honrar al Espartero.

Para presidir los Bonarillos y Revertes, con un Terrassa se sale del paso.

Verificado el despejo y el paseo, agita el pañuelo el Sr. Guzmán y se abre la sesión... y el chiquero, y cual si presintiera lo que le iba á ocurrir, el bicho no se decide á salir.

Carcelero

Después de rogarle mucho, pisa la *candente arena* el primero de los Anastasio Martín, luciendo en su sitio la divisa de la familia, verde y roja y en los costillares el número 24.

De refilon desarma á Trigo y sin ningún coraje toma hasta seis varas de este cereal y de Cantares á cambio de un tumbo, que da ocasión al Espartero para demostrar que sabe llevarse á los toros empañándoles de percal.

El Presidente escucha palmas al pasar al segundo tercio.

Julián Sánchez, después de una salida en falso, deja un par al cuarto, el mejor de la tarde.

Malaver, que ayer no quiso que le aplaudiéramos, clavó los rehiletes en donde pudo y como pudo, resultando traseros por meter los brazos cuando ya estaba fuera de *cacho*.

Repite Julian con otro par al relance.

Y brinda con gran salero Manolito el *Espartero* por Palma y por la afición; y para que *Carcelero* no le de el gran revolcon.

El maestro que vestía de corinto y oro con cabos negros, se fué al toro y sin precauciones de ninguna clase trasteó á *Carcelero* por alto.

El toro que había sido noble y claro acudió al engaño y el torero sevillano, con mas ganas de terminar que de lucirse, se tiró á matar á volapié, resultando la estocada una migita delantera y contraria.

Después de varios pases, con la izquierda señala un pinchazo en su sitio.

Y por fin termina con media estocada

ni alta, ni baja, ni buena ni mala.

El puntillero á la primera.

No sin dificultades arrastran un caballo que había tenido el mal gusto de *fenecer* en el callejon.

Carcelero usó terno cárdeno y no estaba mal armado de pitones.

Verduguillo

Era negro, corni-corto vamos al decir *gacho* y sale del callejon mas boyante que Gamazo cuando salió *pa Menistro* de su Medina del Campo para armar con sus proyectos un monumental escándalo.

Desmonta á Trigo que raja al animalito como si quisiera vengar en él el furor que sienten los navarros gallegos y burgaleses contra el gobierno.

El público le propina una silba que puede alternar dignamente con cualquiera de las que ha escuchado Cánovas.

El toro demuestra poco poder en varas y de ello se aprovecha *Cantares*, para hacer tragar á los *mahoneses* que ayer actuaban de *Isidros* de buena fé, que aquello es picar por todo lo alto

y como se reiria el amigo *Calesero*

al ver que con tal calor le aplaudian los morenos

Con voluntad, pero blando aguanta (no toma) hasta ocho varas.

Antolin y *Valencia* dejan tres pares bailados de esos que ahora se estilan.

Manolo lo pasa por alto muy fresco y después de un pase de pecho que no termina se arranca á volapié estando Verduguillo humillado, resultando una estocada delantera y ladeada.

Descabella á la primera y escucha palmas.

Verduguillo fué un toro noble que no le gustaba meterse en samisas de once varas, ni en vidas agenas.

Chatito

Arremete al salir contra Trigo y le propina una caída sin que intente defender el *arre*.

Que manera de marrar

mi queridísimo amigo;

te lo digo á ti Manuel *pa* que tu lo entiendas *Trigo*.

Según se me dice el Gobernador le ha enviado á Trigo un recadito de atención.

¡Ole ya, Sr. Presidentel

A los tumbos de los piqueros, Manuel con mucha frescura y muchísima inteligencia.

Santitos y el Malaver se dejan hasta tres pares muy traseros, muy malitos bailados y desiguales.

Eso no son ni serán, pares, de diez y ocho reales.

Tras una sorta brega en que el matador hace alarde de frescura y de inteligencia, se arranca á volapié y resulta una estocada corta que da con el toro de bruces.

El puntillero cae sobre él, como la prensa sobre las reformas Antillanas de Maura, y le remata aprovechando el feliz incidente.

Descanso

Descansan los chicos y tambien descanso

y paso revista á gradas y palcos.

Veo una cubana con un traje claro que vale lo menos noventa Gamazos con sus presupuestos boniti-barato sus proyectos todos, y hasta su cuñado.

Después de arrastrar los caballos que mandó á la otra vida Verduguillo, que fué tuerto del derecho, aparece

Paverito

Paverito que era negro, más negro que el porvenir de los fusionistas y corni abierto (*Brocho*) después de propinar un tumbo á Moreno salta por el tendido de sol al callejon.

Paverito, tenía más voluntad y más cabeza que sus hermanos.

Dió varios tumbos y toma hasta once varas, dando muerte á tres alazanes de la clase de quintos.

En los quites escucha Manolo palmas muy fuertes.

¡Ole digo yo, por los maestros serios que no gustan de esas pamplinas de colocar la montera en el asta y limpiarle á los toros el hocol

Si esa que Vd. se trae es escuela sevillana

¡Ole por los de Sevilla!

¡Y ole por los de Triana!

Un hotentote arroja una botella al redondel, la policía lo echa de la plaza y lo lleva supongo al corral, de donde no debió haber salido jamás.

Cumplen Julian y Santitos con tres pares muy feitos.

Antes para parear era preciso cuadrar.

Hoy solo el banderillero sirve para cobrar dinero.

El Espartero ayudado de Valencia pasa á *Perecito* en redondo formando con la espada una descomunal muleta y tras corta y sobria brega se tira á volapié, mojándose los dedos al dar una estocada por todo lo alto en su sitio.

Lañiera se acuesta. Manuel escucha una ovacion valiéndole la estocada la oreja.

Paverito lucia el número 43.

Trigujón

Sale boyante y bravucón.

Dispuesto á subirse á la parra como los naturales de Navarra Saluda á Moreno y este le hace una caricia de refilon que ayer era el sistema más socorrido de picar.

Espartero lleva á Trigujón alegrándolo á las tablas y toma una vara de Amará en su sitio que si no buena resulta superior al compararla con las que propinaron á los toros ayer los de *auya*.

Trigujón que era vizco del derecho, del cuerno ¡ehl no vayan ustedes á creer que aludo á Cánovas, se crece al castigo y toma con coraje una vara de Cantares al que desarma y da con su cuerpo en el santo suelo.

En una caída del Amará al descubierta por cargarse el toro, caballo y picador, hace un quite superior el maestro sevillano.

Un quite así es preciso y necesario para no ser cogido y revolcado

D. Germán, el Gobierno y el Erario Oyese el clarín y el público pide parece el maestro, pero se hace el Montero Rios y nos deja con las ganas cumpliendo Antolin con un par malito y otro ni *fu ni fa* y Valencia con uno regular al cuarto saliendo bien de la suerte.

Lo pasa Manolo muy fresco, parando quietitos los *pieces* moviendo los brazos y tras la faena le suelta un pinchazo, que no le resulta porque está humillado y anda por lo visto el toro escamado Sigue la faena el Dios Sevillano y entra á volapié con mal resultado dejando el estoque tendido y muy malo Se arrodilla el bicho que está muy cansado y el de la puntilla lo levanta airado, cual á las provincias levanta Gamazo. Por fin acertó corramos un *manto*.

Macareno

Arrastrados sus fúnebres despojos el *Trigujón* dió fin, y apareció en escena *Macareno* el sexto de Martin.

Es negro, demuestra gran coraje y está bien armado, no merecia toro tan hermoso el ser asesinado.

Pero no adelantemos los acontecimientos.

Toma una vara de Amará que cae hecho un lio más difícil de poner en claro que el Gobierno, pues forman un *conjunto armónico* caballo, picador y toro.

Al quite Valencia que alegra á Macareno y corre con él una juer-ga galleándolo con arte.

¡Ole los Merluzas del porvenir! Amará que ha roto la puya se arma de nuevo *caballero* y se va con voluntad al toro, mientras que Macareno ha hecho de las suyas con la cabalgadura de Moreno.

Sale el reserva. El toro se crece y demuestra poder y coraje propinando tres tumbos uno *per barbi* al Moreno, al Amará y al Reserva.

Quedan en la arena dos caballos.

Cumplen Julian y Malaber con dos pares y medio si es que cumplir *pue* llamarse poner pares orejeros y salir atropellados como sale un novillero.

Tomó Antolin los trastos y sin brega de ninguna clase á *paso de banderillas* entra por el rabo con alevosia y asesina al noble Macareno.

El público se indigna bastante menos de lo que era de esperar.

Vamos señor Antolin arránquese la coleta y gánese Vd. la vida como quiera y como pueda y no sea como ayer un valiente sin vergüenza pues quien asesina un toro no *te* vergüenza torera.

El Presidente llamó al Antolin

que se presenta en el palco temblando... de frío.

¡Olé los valientes!
El Gobernador sin querer escuchar el castañeteo de dientes le ordena pase á Capuchinos en traje de brega y le impone 100 pesetas de multa y 300 al Espartero.

Diga Vd. *seño* Manuel y si por desgracia se inutiliza Vd. al comienzo de la lidia ¿que ocurre?

La mar con todos sus barcos. ¿Verdad usted?

Me gusta Vd. mucho como matador de toros, pero creo que si se mete su *merced* á comerciante lo hace Vd. mejor.

Que manera de defender para sí las 8500 pesetejas que le entregó la empresa.

Si otra vez se le ocurre á Vd. niño, venir por acá, tráigase Vd. un sobresaliente y no un *matarife* del matadero de Sevilla.

Y no digo más porque el público ha juzgado ya lo de ayer como se merece.

Despreciándolo y llamándose á engaño.

Resumen

El ganado de Anastasio Martin flojo en general, demostrando alguna voluntad y poder el cuarto y el sexto que murió á mano airada de Antolin.

De los picadores ninguno. De los banderilleros el Valencia que fué tuerto en tierra de ciegos. El Espartero cumplió.

En la brega estuvo fresco y poco afortunado, hiriendo apesar de entrar y salir bien de la suerte suprema.

El volapié que le valió la oreja del cuarto toro monumental. El servicio de plaza bueno.

La dirección de ella *ni fué ni fá*. La Presidencia de D. Victoriano Guzmán acertada, aunque algo pesada en varas.

Pero hay que dar gusto á los *morenos*.

El final de Antolin no hay ni para que nombrarlo. La entrada buena.

Caballos muertos trece.

Seccion Insular

El vapor *Lulio* ha llegado á las cinco de esta mañana, procedente de Valencia, con 11 pasajeros, el correo y variada carga.

La banda de Filipinas amenizó ayer la velada en el paseo del Borne; la concurrencia que acudió fué numerosísima.

El Orfeon Republicano obsequiará esta noche con una serenata al socio protector y Jefe del partido, D. Antonio Villalonga, con motivo de sus días.

En el Casino Republicano de la calle de las Minonas, hubo anoche concierto vocal, en el que tomó parte el Orfeon mahonés que en el vapor *Menorquin* habia llegado por la mañana. Con mucha discrecion cantaron los coros «La Marsellesa», «Los Pescadors» y «Flors de Maig.»

El Orfeon de Palma cantó «Gloria á España», «Al Mar» y «Las galas del Cinca.»

La numerosa concurrencia que asistió á la velada premió con sus aplausos todas las piezas por la precision con que fueron ejecutadas.

A la funcion que anoche dió en el Circo la compañía que dirige el Sr. Agustini asistió bastante concurrencia.

Hemos visto los planos de la reforma del templo parroquial de

Santa Eulalia de esta capital y respecto de la parte exterior del mismo y fachada principal se modifica del todo la misma; haciéndose de gusto gótico y en el centro de ella, aunque algo interior de la fachada, hay el campanario que será una hermosa torre con dos hileras de ventanas, algo parecida á los dos torreones centrales de la Catedral.

Siguen con gran actividad los exámenes de prueba de curso en el Instituto de segunda enseñanza de esta provincia, habiéndose efectuado unos cuatrocientos actos de exámenes.

Si se aprueban los nuevos presupuestos quedará muy gravada la producción agrícola de esta provincia, donde se cultiva en tan gran escala la vid, pues al parecer en sustitución del impuesto de consumos del vino se trata de establecer un impuesto de cinco céntimos de peseta por litro de dicho caldo que pagará el propietario de la viña. Así lo hemos oido decir sin afirmar la noticia.

En el vapor *Union* salieron ayer para Ibiza los señores Errazquin, Angulo, Bonifaz y Manzanera, Presidente de Sala, magistrados y teniente fiscal de esta Audiencia que pasan á aquella isla para la vista de las causas siguientes:

En juicio por Jurados

Contra Cosme y Pedro Juan sobre parricidio.

Contra José Guasch sobre tentativa de rapto.

Contra Antonio Palerm y otro sobre expencion de moneda falsa.

En juicio oral

Contra Francisco Sala sobre hurto.

Contra Luis Rafe sobre desobediencia.

Contra Francisco Riera y otro sobre amenazas.

Contra José Serra y otros sobre alteración del predio de un remate.

Contra José Cardona sobre disparo y lesiones.

Contra Juan Riera sobre lesiones.

Contra Juan Palerm y otro sobre hurto.

Contra Josefa Escandell y otra sobre hurto.

Por orden gubernativa, se prohibió ayer que las mujeres de mal vivir ocuparan los paleos de la Plaza de Toros, como venían haciéndolo desde tiempo inmemorial, evitando de esta manera las manifestaciones y escándalos que se sucedían en todas las corridas.

Desde las primeras horas de la mañana habia ayer en el Muelle gran número de curiosos que esperaban la llegada de los vapores de Mahón.

Con objeto de hacer más animado el recibimiento de los viajeros, una banda de música palmesana acudió al muelle.

Los Ayuntamientos de Capdepera, Ibiza, Maria, Ilubí, Valldemosa, Buñola, Puigpuñent, Lloseta, Esporlas, Muro, Fornalutz, Deyá y Son Servera han formado y expuesto al público sus respectivos reparos de la contribución de Inmuebles y Ganadería para el próximo ejercicio de 1893 á 94.

Ha sido autorizado por el Ministerio de la Gobernacion el presupuesto ordinario de la Diputación provincial formado para el próximo ejercicio de 1893-94, según Real orden de 6 de los corrientes.

En el barrio de Son Alegre no lejos del arrabal de Santa Catalina, tuvieron fuerte altercado dos muje-

res. De las palabras pasaron a los hechos y una de ellas tomó una llave de atornillar y con ella iba á darle en la cabeza á la otra, cuando la detuvo un vecino, le quitó la llave y se la dió á un guardia municipal, quien citó á las dos contendientes para comparecer ante el señor Alcalde.

A las seis y media de la mañana de ayer entró en nuestro puerto el vapor *Menorquin*, con 500 pasajeros, entre ellos 200 soldados.

A las ocho llegó el Puerto-Mahon con 300 pasajeros, 16 bueyes, correspondencia y varios efectos.

Ambos vapores procedían de Mahon.

Con objeto de proveer veinte plazas de médicos segundos del cuerpo de Sanidad militar, se han convocado oposiciones, cuyo primer ejercicio se celebrará en el Hospital militar de la corte el día 10 de Setiembre próximo.

La firma para las referidas oposiciones queda abierta desde el día 4 del actual en la sección del ministerio de la Guerra.

Los ejercicios se verificarán con arreglo al programa aprobado en 15 de Noviembre de 1888 y á las modificaciones establecidas por la real orden de 2 de Agosto de 1892, cuyos textos podrán encontrar los aspirantes en la colección legislativa del ejército, números 422 y 267 respectivamente.

La prensa profesional de Madrid dice que decididamente los maestros quedarán exceptuados del descuento sobre sueldos en los próximos presupuestos y que el ministro no ha tenido ahora intencion de imponer dicho descuento.

Un periódico inglés ha publicado la estadística del número de dias laborables en diferentes países.

Rusia—dice el citado periódico—con sus numerosos aniversarios de santos y sus fiestas oficiales, figura á la cabeza de la lista, y es el menos laborioso de los países civilizados. Los días de trabajo son 257 en el interior de Rusia; en el Canadá, 278; en Escocia, 275; en Inglaterra, 278; en Portugal 283; en la Colonia Rusa, 288; en España, 290; en Austria y en las provincias rusas del Báltico, 295; en Italia, 295; en Italia, 299; en Baviera, Bélgica, Brasil y Luxemburgo, 300; en Sajonia, Francia, Finlandia, Westemberg, Suiza, Dinamarca y Noruega, 302; en Suecia, 304; en Prusia é Irlanda, 305; en los Estados Unidos, 306; en Holanda, 308; y en Hungría, 312.

Precios corrientes en el mercado de Inca en el día 8 del actual:

- Almendrón, á 00'00 pesetas quintal.
- Trigo, á 16'50 pesetas los 70 litros.
- Eandael, á 17'50 id. id.
- Cebada del país, á 10'50 id. id.
- Id. forastera, á 9'50 id. id.
- Avena del país, 9'50 id. id.
- Id. forastera, á 8'50 id. id.
- Garbanzos á 23'00 id. id.
- Maiz, á 13'50 id. id.
- Habichuelas confites, á 22'00 id. id.
- Id. blancas, á 23'00 id. id.
- Frijoles, á 25'00 id. id.
- Habas para cocer, á 20'50 id. id.
- Id. ordinarias, á 18'00 id. id.
- Id. para ganados, á 16'00 id. id.

Probado en los hospitales y aceptado como de gran utilidad.

(Desconfiar de las imitaciones)
Sres. Scott y Bowne.

Barcelona 7 octubre 1886.

Muy Sres. míos: En los primeros meses de este año tuve ocasion de ensayar en gran escala, la «Emulsion Scott» de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, en muchos enfermos de mi clinica del Hospital de Santa Cruz.

La «Emulsion» en la forma en que Vds. la presentan, ofrece un aspecto

agradable, puede tomarse pura ó desliéndola previamente; la aceptan sin repugnancia la mayoría de los enfermos, y la toleran ordinariamente los estómagos delicados en los febricitantes por efecto de procesos pulmonares. A mi modo de ver es un preparado de gran utilidad que se recomienda en todas aquellas circunstancias en que existiendo indicacion para el uso del «Aceite de hígado de bacalao repugna éste á los enfermos, ó no consienten sus vias digestivas la administracion de este agente farmacológico. Es cuanto puedo indicar á Vds., complaciéndome en verificarlo en la forma adjunta.

De Vds: atento S. S.

Dr. Pedro Esquerdo.

Rectificacion

Telegrafian de Halifax que el comandante del crucero británico «Blake» ha publicado en todos los periódicos del Norteamérica un manifiesto declarando que las noticias referentes á las deserciones ocurridas entre las tripulaciones de los buques de la escuadra inglesa que tomaron parte en la revista internacional marítima de Nueva York, han sido en extremo exageradas, pues el número de desertores del buque de su mando fué de 55 y no 145 como se ha querido suponer, mientras que las ocurridas en toda la escuadra presentan un total de 104 hombres.

El Canal de Panamá

Telegrafian de Panamá que Mr. Mange, representante y liquidador de la Compañía del Canal de Panamá, manifestó anteayer á un *reporter* que antes de terminar el año corriente se reanudarán las obras del Canal, pues por ahora van ya reunidos, con dicho propósito, más de 50 millones de francos.

Servicio telegráfico particular

(De nuestro corresponsal.)
Madrid 10-8 n.

Se ha promovido un alboroto en el Congreso, á consecuencia de algunas frases del Sr. Alsina.

Los coruñeses y sevillanos interrumpen al Sr. Sagasta con motivo de la cuestion de las capitánias generales.

Ha dimitido el Subsecretario de la Presidencia del Consejo.

Para sustituirle se indica al señor Gomez y Sigura (D. Eduardo.)

Se ha reunido el Congreso en Secciones.

En la comision de reformas presentadas por el Sr. Maura, ha precedido empeñada lucha, venciendo el Gobierno.

Lisboa.—Casi todos los periódicos de esta capital aplauden hoy calurosamente el tratado de comercio hispanoportugués, con el cual se inaugura una era de fraternidad y de intimas relaciones mercantiles entre ambos países peninsulares.

Constantinopla.—Se acaba de recibir una grave noticia de Jeddah. Ayer estalló el cólera en la Meca, ocurriendo 60 defunciones de dicha epidemia.

El gobierno ha dispuesto que se adopten enérgicas medidas sanitarias.

Se teme que los calores y los peregrinos contribuyan á la propagación del mal, que se presenta con mucha intensidad.

Se espera que el gobierno egipcio adopte rigurosas precauciones en el canal de Suez, respecto de las procedencias de la Arabia.

Madrid 11, 1 m.

Valladolid.—Un alumno de enseñanza libre de la facultad de Medicina que en los exámenes de Histología verificados hoy ha merecido la calificación de suspenso, ha agredido al profesor de aquella asignatura, D. Leopoldo Lopez, con un baston de hierro, causándole una grave herida en la cabeza.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Kotger.